

Analyse

LES IDENTITÉS BLESSÉES DE LA DIASPORA ALGÉRIENNE

De nombreux artistes issus de la diaspora explorent les blessures résultant d'une histoire mouvementée. Leurs travaux rejoignent souvent les préoccupations des artistes algériens, qui manquent de visibilité internationale.

La récente polémique liée à l'installation du Pavillon algérien à la Biennale de Venise a été appuyée d'un clivage insupportable entre artistes de la diaspora et résidents locaux. Qualifiés de « non-véritables » par Nadira Lagguème, directrice du musée d'Art moderne et contemporain d'Alger, ces dernières qui ont enflammé certains réseaux sociaux révèlent peut-être des fractures profondes entre ceux qui bénéficient d'une visibilité à l'échelle mondiale et ceux qui peinent, pour des raisons culturelles et économiques, à élargir leur carrière personnelle. « En Algérie, les lieux de diffusion (galeries et espaces alternatifs) sont peu à peu totalement inexistants », reconnaît Hédiel Mohamed Zouhri, commissaire de l'exposition « Time to Shine Bright », qui se tient à Venise durant la Biennale. L'artiste algérienne Amnia Menia, travailleur de pair et d'autre de la Méditerranée sur

Internet une histoire faite bien souvent de sacrifices, de renoncements, ainsi que de violences et de rennaissances. Tel est d'ailleurs le sens premier du terme « diaspora », qui exprime à la fois les idées de déracinement, de dissémination et d'ensemencement. L'art et le royaume, dont parlait peut-être déjà à l'époque coloniale Albert Camus, un écrivain tirailleur entre plusieurs appartenances...

BLESSURES INTIMES ET PARTAGÉES

Lors d'épopées, les recherches plastiques des artistes de la diaspora et celles des artistes locaux se rejoignent souvent. Leur histoire est la même, leurs expériences se ressemblent en de multiples points. A propos de l'Algérie, l'artiste russe-algérienne vivant en France Laouïa Rabari évoque « un pays de récuse, un siècle commun d'appartenances qui fait que, de part et d'autre de la Méditerranée, nous sommes algériens ». Le pays, qui l'on nommait dans l'Antiquité Afrique romaine, repose sur différentes strates de civilisations, parfois occultées par l'histoire officielle. « L'Algérie », ajoute Laouïa Rabari, « est un laboratoire de la modernité bien avant l'époque coloniale », comme en témoignent selon elle les structures modernes d'Algérie. Dans ses différents travaux, Amnia Menia interroge, à partir d'archives et de cartes, la mémoire urbaine de villes comme Marseille ou Alger. La

biographie archéologique qui est la sienne l'invite, par exemple, à s'interroger, dans la série photographique *Chrysanthèmes* datant de 2019, aux stèles commémoratives et aux monuments dédiés aux martyrs. Sa participation à l'exposition collective « Anarhôlogues », organisée en 2017 par le Centre Pompidou, à Paris, entraîne une recherche engagée il y a quinze ans.

D'occasions brutes, archives liées tant à l'histoire coloniale que familiale : nombreux sont les matériaux convoqués par les artistes pour relater la trajectoire d'une histoire personnelle souvent fracturée. Ainsi, le livre qui accompagne en 2019 l'exposition de Kader Attia au MAC VAL, « Les racines possèdent aussi des ossements », couvre une photographie personnelle de l'artiste montrant « le clan Attia » immortalisé en 1963 dans un douar des Aures : « Il est mes racines », y écrit-il en grimaçant, celui qui entretient décaloriser les arts et réparer les fissures de l'époque coloniale. De la même façon, lorsqu'elle s'intéresse au rai ou aux sources orientales des fables de Jean de La Fontaine dans la série *Streams of Stories*, Katia Kameli entend dévoiler toute la richesse infuse d'une société algérienne fréquemment éprouvée par ses racines : « Le rai », commente-t-elle à propos de sa vidéo *El Raï* (2017), « est une musique algérienne qui n'unit de plusieurs chansons. C'est de la relecture permanente. »

Les lieux de mémoire, conforter que « de façon générale, l'œuvre重返 à l'information, la想起 de memory et de référence », le difficile à se déjouer rendent possible le travail de l'artiste fondatrice ». Qualifiée par l'historien d'art Malika Dertour-Boudabellah de « l'hérité arachide » (mouvement de contestation pacifique), la manifestante vénitienne, organisa grâce à des fonds privés, mais révèle au grand jour, pour les blessures que partagent nombre d'artistes de la diaspora. Mais, face à des histoires personnelles très différentes, ne faudrait-il pas plutôt parler de diasporas, au pluriel, tant il est difficile de mettre sur un pied d'égalité les artistes nés en Europe dont les parents ont le plus souvent quitté le pays après la guerre d'indépendance ou, durant la décennie noire, et les artistes nés en Algérie et ayant émigré en France souvent pour achieve leurs études ? Autant de destins singuliers qui, à eux seuls,



Maya Idris Tounsi, série *Racines* (fragt),
Ansel Paris, 2012, photographie.
© Maya Idris Tounsi et Thomas Salomon

généralement de manière à dévoiler les blessures de l'exil dans un langage visuel universel.

À contrario, sa photographie tel qu'Abdo Shamaï, du Collectif 220, de père tunisien et de mère algérienne, ayant étudié au Libye, documente au plus près du réel les conséquences des révoltes migratoires contemporaines. Ainsi va-t-il également le traitement réservé aux questions du terrorisme et des violences urbaines par le biais de la culture visuelle : « En Algérie », explique-t-elle, « les artistes ne regardent pas le réel de la même manière. Ils ont reçu une culture de l'image différente. » Dans son travail vidéo, l'artiste franco-algérienne Zouâb Sédra, qui vit à Londres, témoigne en particulier des incompréhensions mutuelles qui séparent les générations. Celle qui aime se définir comme une



Kader Attia, vue de l'exposition « Les racines possèdent aussi des ossements », MAC VAL,
Vitry-sur-Seine, 2019.

Au premier plan : extrait du film *Pépi le Makis* (Julien Darriet, 1997); en fond : Kader Attia, *Untitled* (intervalle), 2009, terrasse de blé dur, collection Frac Centre-Val de Loire.

notamment celles, à interroger ce répertoire iconographique qui appartient aussi, paradoxalement, à leur patrimoine culturel. C'est ce que revendique l'artiste franco-algérienne Zouâb Sédra, qui, à travers ses dessins et collages aux titres évocateurs, tel *Encres enduites géométrique - Odalisques* (2016), revisite les différentes traditions qui la traversent : « Je ne cherche pas à démontrer quel que ce soit, précisément, l'orientalisme fait partie de notre histoire ». En effet, Hâdija Bougheir représente, dans sa série photographique *Mémories dans l'oubli* de 2012, d'anciennes moudjahidines (combattantes pour l'Indépendance) allongées sur des hamacs comme

L'appartenance plus ou moins proche à la communauté algérienne, dont les identités, pour multiples qu'elles soient, restent éclatées et partagées, invite enfin les artistes contemporains à explorer des territoires inédits.

dans les clichés orientalistes. De fait, qu'elles viennent ou non en Algérie, les artistes contemporaines sont au croisement de plusieurs traditions visuelles confrontées à leur travail une hybridité certaine. En témoigne, par exemple, la série *Zouâb Madé* à laquelle témoigne également Maya Idris Tounsi, qui fait se répondre la tradition flamande de la nature morte et l'iconographie du pop art. Pour autant, Nadira Lagguème met en garde contre une tentation de la diaspora à succomber parfois « à une attitude qui existe en Europe de parler de refuges et de réfugiés en les représentant avec excentricité ». Et d'ajouter : « En Algérie aussi, nous avons un orientalisme du dossier ».

DE NOUVEAUX TERRITOIRES À EXPLORER

L'appartenance plus ou moins proche à la communauté algérienne, dont les identités, pour multiples qu'elles soient, restent éclatées et partagées, invite enfin les artistes contemporains à explorer des territoires inédits. Il en est ainsi d'abord des territoires en marge des sociétés dans lesquelles ils évoluent, comme l'accomplissent les portraits de groupes réalisés par Hâdija Bougheir ou Mohamed Bourouissa : *Les Absents de demain* (2018), *Essai des anges* (2019) ou la mythique série *Peripherique* (2000-2009) de Mohamed Bourouissa. En créant à Paris



Zouâb Sédra, *Enduit géométrique - Odalisques*, 2016, collage, affiches démontées, en forme, montées sur panneau, Collection de l'artiste et GIVC

PETIT PALAIS ENTRÉE LIBRE

12 OCTOBRE 2019
19 JANVIER 2020

YAN PEI-MING COURBET CORPS-À-CORPS

PARIS MUSÉES

petitpalais.fr

SALENE THAIVILLE RONCO
MASSIMO GÖRKO

OUVRIR